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Protokoll der Jahreshauptversammlung des  

Turnerkreis Nippes 1903 e.V. 
 

Datum: Freitag, 19.November 2021 

Ort: Sporthalle im Nippeser Tälchen, Niehler Kirchweg 35, 50733 Köln 

Beginn: 19:43 Uhr 

Ende: 21:24 Uhr 

Anwesende Teilnehmer: 21 stimmberechtigte Mitglieder 

 

 

TAGESORDNUNG 

1. Begrüßung durch den 1.Vorsitzenden 

 

● Trotz hoher Inzidenden sind wir froh eine Veranstaltung mit Präsenz abhalten zu 

können 

● Es sind keine Anträge zur Tagesordnung eingegangen 

● Ebenso keine weiteren Anträge von den Anwesenden 

 

2. Annahme der Tagesordnung 

 

● Ohne Änderung und Ergänzung wurde die Tagesordnung angenommen 

 

3. Verlesung des Protokolls der 

Jahreshauptversammlung vom 27.11.2020 

 
● Kein Verlesen des letztjährigen Protokolls gewünscht 

 

4. Berichte aus den Abteilungen 

Breiten- und Gesundheitssport 

Neues Abteilungsleiterteam: Vorstellung Dilek Postaci, Ulrike Adam-Hahnheiser, Patricia 

(„Petty“) Gase und Marliese Stein 

 

Aufgaben und Verteilung  

Was machen wir und wie sind unsere Aufgaben verteilt: 
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Ulrike 

Weiterleitung Infos an ÜL (z.B. akt. Fassung Coronaschutzverordnung oder Hygienekonzept 

Verein, Infos zum 1. Hilfekurs, Anforderung Unterlagen…), Orga 1. Hilfekurs, Orga NW Fahrt 

zusammen mit Marliese 

 

Dilek 

ÜL seit 2 Jahren beim TKN. Im Bereich Gesundheitssport “FIt für 100” Aufgaben: Weiterleitung 

Infos zu Aus- und Fortbildungen, Klärung Zuschüsse, Kümmerer für ÜL Rechte und Pflichten 

( vorab Klärung im Team) , Vergütung, Abrechnung…, Koordination Urlaubsvertretung 

 

Patricia 

Nimmt teil in der NW Gtuppe und ist Ansprechpartner für Kindertouren und Orga 

Seniorentagestour zusammen mit Marliese 

Marliese-> Kam mit NW Gruppe rüber vom Longericher SC 

Aktualisierung Abteilungsinfos Homepage, Flyer, Pfarrbrief, evtl. Bewerbung neue Angebote 

und Klärung Vorausssetzungen, erster Ansprechpartner Vorstand, Vertretung von 

Abteilungsanliegen beim Vorstand, Klärung von bestimmten Anliegen des Vorsatndes, 

Weiterleitung Anfragen von Externen zu Vereinsangeboten, Unterstützung Kinderturnen, 

Orga Qigongtour, Orga Kölle aktiv 

 

Team (nach Absprache im Team) 

Akquise Finanzmittel über Projekte, Aquise neue ÜL, Abteilungsveranstaltungen, 

Koordination Kooperation mit externen Partnern, Teilnahme Vorstandssitzungen, Fragen zur 

Finanzierung von Material – Führen von Materiallisten, Koordination von Aktivitäten des 

Gesamtvereins, Mitgliederaquise,  

 

 

Aktivitäten und Neues 

Von März bis Juni hatten wir 4 Zoomgruppen: Wirbelsäulengym. und QiGong mit Sigrid, 

Rückenschule mit Elena und Mobilisation, Kräftigung und Dehnung für den Alltag mit Marliese. 

Alle Vereinsmitglieder hätten teilnehmen können. Leider war aus dem Bereich Handball 

niemand dabei. Da unsere älteren TN sich nicht so gut mit der Technik auskennen, konnten 

diese leider auch vielfach nicht teilnehmen. 

 

QiGong wurde im Juni outdoor angeboten, ebenso 2 Gruppen von Birgit mit einem Mix aus 

Pilates und Yoga sowie eine Outdoorfitnessgruppe von Dilek. Ab Juli bis Ende September hat 

unser Verein wieder mit 2 Angeboten bei Kölle aktiv mitgemacht (Rückenfitness mit Elena und 

Qigong mit Sigrid).  

Da Qigong sehr viel Zulauf hatte, gibt es seit Oktober auch ein Qigongangebote im Verein. 

Leider steht uns keine Halle, sondern nur ein begrenzter Raum zur Verfügung. Deshalb ist mit 

15 TN Aufnahmestop. Von den 15 TN sind bisher 3 Neuanmeldungen für den Verein. 

 

Seit September gibt es auch wieder Kinderturngruppen in unserem Verein. Diese werden 

wieder von Melanie Gliss geleitet. Angedacht sind 2 Gruppen mit je 45 Minuten Trainingszeit, 

zuerst die 3-4 jährigen, dann die 5-6jährigen. Melanie schaut sich die Kinder vorab an und 

nimmt die Einteilung vor. Derzeit sind bereits wieder 20 Kinder angemeldet und es kommen 

ständig neue Anfragen. Wir hoffen, hier in Teamarbeit mit den Handballjugendwarten auch 

mal Schnuppertraining für die Kleinsten anbieten zu können, um ggf. Kinder aus den 

Turngruppen zu Bambinis, Minis und F-Kindern im Handballbereich weiterzuleiten. 

Petty hat die Organisation für den Aufbau der Kinderturngruppen übernommen und ist mit 

Melanie Ansprechpartner für Kinderturnen. Bei Fragen unterstütze ich auch das Kinderturnen. 
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Gesundheitssport: hier sind derzeit  8 Gruppen aktiv. 2x baew Gruppen im Bilderstöckchen 

und in Nippes, Altenberger Hof, 4x fit für 100 Gruppen in Longerich, Weidenpesch und in 

Niehl, 2 Rehagruppen in Longerich, die nur über aktive Mitgliedschaft zu nutzen sind (keine 

Verordnung). 

Evtl. kommt 3. Rehagruppe dazu, da Nachfrage groß ist. Wir benötigen jedoch eine weitere 

Hallenzeit. Denkbar wäre Freitags in der Altonaerstr., da vor und hinter Pilates niemand ist. 

Die baewGruppe im Phönix Nippes existiert leider nicht mehr. Derzeit planen wir dort auch 

keine Aktivitäten, da uns kein ausreichend großer Raum zur Verfügung gestellt werden kann. 

Denkbar wären neue Seniorengruppen noch in Merkenich oder in Ehrenfeld. 

Weihnachtsfeiern wurden leider alle abgesagt wg. der gestiegenen Inzidenzen. Wir hoffen, 

dass die einzelnen Gruppen im Frühjahr/Sommer etwas gemeinsam unternehmen können.  

Im Herbst ist wieder ein Seniorenausflug angedacht und zwar als Tagestour nach Soest und 

Bad Sassendorf. 

Insgesamt sind im Gesundheitssport derzeit 115 aktive und 3 inaktive Mitglieder. Es sind kaum 

Abgänge zu verzeichnen. 

 

Breitensport: hier sind derzeit mit den beiden Kinderturnen 11 Gruppen aktiv: Montagsgruppe 

Herren, Crossfit, 2x Damengym.(einmal in Longerich und 1x in Nippes), FitnessYoga, Pilates, 

Rückenfit, QiGong, NW und 2x Kinderturnen. Wir haben ein breites Angebot. Einen neuen 

Flyer gibt es auch. Hier kann man entdecken, was man als Mitglied alles nutzen kann.  

 

Unser mtl. Beitrag ist zwar hier etwas höher als in anderen Vereinen, aber dafür kann man 

auch fast alles ohne Zusatzbeitrag nutzen. Dies schätzen die Teilnehmer/Innen sehr.   

 

Die neue Qigonggruppe plant vom 1.4.-3.4.22 ein Qigong Taiji Wochenende in Nordholland. 

Vom 13.5.-15.5.22 fährt die NW-Gruppe für ein vielseitiges Wochenende nach Bad 

Sassendorf und Soest. Wer Qigong oder NW einmal am Wochenende kennenlernen will, kann 

sich gerne ebenfalls anmelden.  

Insgesamt sind derzeit im Breitensport ca. 170 aktive Mitglieder, davon 20 Kinder im 

Kinderturnen 

 

Zusammengefasst hat Breiten- und Gesundheitssport derzeit 265 erwachsenen Mitglieder 

und 20 Kinder, also 285 Mitglieder. 

 

Es gab keine weiteren Fragen der anwesenden Mitglieder.  

 

Handball Herrenabteilung  

(Bericht durch Obmann Hartmut Schmitz) 

 

Herren 1 

 

● Die Zusammenarbeit mit dem aktuellen Trainer Frank Rösgen hat im März 2020 

begonnen, Abstieg war da schon besiegelt; Planung für die VL 

● In der nächsten Saison (2020/21) wäre der Abstieg erneut wahrscheinlich gewesen, 

jedoch nach zwei Spieltagen beendet 

● Vorteil: man ist immer noch in der OL, aber größte Herausforderung seit zwei Jahren: 

In der Pandemie oberligatauglichen Kader zusammenstellen 

● Ob das gelungen ist, ist noch nicht klar 
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Positiv: es gab etliche Neuzugänge und einige Rückkehrer; ganz frisch kann noch der 

Neuzugang eines Torhüters mit Drittligaerfahrung vermeldet werden. 

Negativ: bedingt auch durch die Kaderentwicklung der Vorjahre haben sind immer 

noch sehr viele ältere Spieler mit anderen Prioritäten (Beruf, Familie) im Team; 

dadurch viele Trainingsabwesende 

● Training und Spiel in immer anderer Zusammenstellung; nur vier Spieler, die immer 

anwesend sind 

● Saisonziel war: ursprünglich Vermeiden der Abstiegsrunde (also Platz 7 oder 8) 

● Im ersten Teil der Hinrunde sehr viele schwere Spiele, von denen keines gewonnen 

werden konnte, daher wird die Aufstiegsrunde nicht zu erreichen sein. 

● Neues Saisonziel: Klassenerhalt 

● Wird nicht leicht, da von den acht Mannschaften der Abstiegsrunde bis zu vier 

absteigen; mehrere vorentscheidende Spiele gegen direkte Abstiegskonkurrenten 

folgen jetzt. Mindestens drei Siege eingeplant, um in der Abstiegsrunde gut zu starten 

– Ergebnisse werden in die Abstiegsrunde mitgenommen. 

● Weiteres Saisonziel: Mannschaft spielerisch weiterzuentwickeln 

 

Frage 

Was passiert im Abstiegsfall - welche Maßnahmen werden zum jetztigen Zeitpunkt ergriffen 

um das Auflösen und den Abgang vieler Spieler zu verhindern um konkurrenzfähig in einer 

potentiellen Verbandsliga zu sein?  

 

Antwort  

● Mannschaft sollte nicht auseinanderfallen, der aktueller Stand ist, dass man nicht 

davon ausgehen muss 

● Es werden aktuell Gespräche mit Spielern geführt 

 

Frage 

In welchen Ligen spielen die Seniorenmannschaften? 

 

Antwort 

● 1. Damen und 1. Herren Oberliga 

● Die anderen in Kreisligen 

 

Keine weiteren Fragen 

 

 

Herren 2 

 

● Im Vergleich zu den Vorsaisons gibt es einen deutlichen Personalzuwachs, sowohl 

quantitativ als auch qualitativ. Es steht ein ca 20 Mann-starker Kader zur Verfügung, 

Trainingsintensität und -qualität haben sich spürbar erhöht 

● Deshalb anders als in den Vorjahren höhere Ziele als Klassenerhalt: Stattdessen 

Erreichen der Aufstiegsrunde, so dass bereits nach der Hinrunde der Klassenerhalt 

gesichert ist und man entspannt gucken kann, welcher Tabellenplatz noch möglich ist  

● dies ist aktuell nach 8 Spielen und 9:7 Punkten möglich  

 

Herren 3 

 

● Auch hier im Vergleich zu den Vorsaisons deutlich mehr Zu- als Abgänge, der Kader 

besteht nominell aus ca. 35 Leuten, beim Training ist davon aber natürlich maximal 

die Hälfte 
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● Saisonziel ist auch hier das Erreichen der Aufstiegsrunde.  

● Dies ist nach mit 6:4 Punkten nach 6 Spielen durchaus erreichbar, wobei hier im 

Gegensatz zu den anderen Teams gegen viele der starken Mannschaften noch nicht 

gespielt wurde 

 

Keine weiteren Fragen 

 

Handball Damenabteilung 

(Bericht durch Damenobfrau Juliane Wildermann) 

 

Damen 1  

● Erfolgreicher Aufstieg in die Oberliga Mittelrhein (höchste Spielklasse HVM) 

● September 2020 hat Andreas Kunzke bedauerlicher Weise den Verein auf eigenen 

Wunsch verlassen und seinen Vertrag aufgelöst. Er hat den Damenbereich geprägt in 

5 Jahren 4 Aufstiege gefeiert. Wir sind Ihm für seine Arbeit sehr dankbar! 

● Ende Oktober konnten wir Horst Spickermann verpflichten der die Mannschaft mit 

sofortiger Wirkung übernommen hat. Er ist ein sehr erfahrener Trainer und hat 

Mannschaften bis in die Nordrheinliga trainiert. 

● Coronapause: die Saison wurde abgebrochen. 

● Aktuelle Saison Hauptrunde, dann Aufstiegs- bzw. Abstiegsrunde 

● Aktuell steht unsere Mannschaft auf dem 8. Platz 7:7 Punkten. Der 7. Platz hat ein 

Spiel weniger und 7:5 Punkte 

● Ziel der Mannschaft ist die Aufstiegsrunde, dafür muss bis Anfang Februar mind. Platz 

7 erreicht werden 

 

Damen 2 

● Aktuelles Trainergespann Christine Hedfeld+ Günther Flaskamp in der Kreisliga 

Rheinberg 

● Aktuell 7. Platz nach 4 Spielen 

● Ziel: Aufstiegsrunde, wird nach einem schlechten Start schwer dies zu erreichen um 

einen Unterbau für die erste Mannschaft zu schaffen 

 

Damen 3 

● Aktueller Trainer: Damian Marzetz (vorher FC Köln Oberliga) in der Kreisklasse Köln 

Rheinberg 

● Leider nach 4 Spielen noch keine Punkte 

 

Damen 4  

● War zum wiederholten Male der Versuch unter Damian Marzetz dieses Projekt zu 

starten.  

● Leider nach einigen Abgängen wegen Verletzungen, Langzeiterkrankungen, 

Schwangerschaften waren alle 3 Kader zu klein, um nach unten aufzufüllen.  

● Wir hoffen auf die nächste Saison 
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Handball Jugendabteilung 

(Bericht durch Obmann Roland Hettinger) 

 

● Jugendwart ist Roland Hettinger mit Johanna, die für den zurückgetretenen Markus 

Brüning eingesprungen ist. Vielen Dank und ein großes Lob dafür an Johanna. 

● Auch erwähnt sei Gernot, der nicht nur als GF, sondern auch im Jugendbereich mit 

Hilfe und Tat zur Verfügung steht: Applaus aller Anwesenden 

● Jugend hat große Aufgaben 

○ Betreuung/Trainer  

○ Wir haben 10 Jugendmannschaften, und um diese, wie das letze Jahr, zu 

halten braucht man Trainer und Betreuer, welche sehr schwer zu finden / zu 

überreden sind 

○ Teams aus 10-12 Jugendlichen konnte kein Trainingsbetrieb geboten werden 

○ Bedingt durch Corona, ging es den Kindern und Jugendlichen sehr schlecht, 

da kein Training ausgeübt werden konnte. Die Rückkehr in die Halle hat alle 

sehr froh gemacht 

○ Aufgemalte Handballfelder auf dem Parkplatz vorm NPT Halle, um Kinder beim 

Sport zu halten 

○ Im Januar wurden Mannschaften gemeldet ohne Qualifikationsrunde; Trainer 

wussten nicht, in welcher Liga sie sich wieder fanden, was sehr schwierig war 

für alle Beteiligten 

○ Mannschaften 

■ 2x Mittelrheinliga 

■ E Jugend W und M (je zwei mal) 

■ B Jugend Trainer Axel und Thomas 

■ etc. 

○ Es ist unheimlich schwer generell, Trainer und Betreuer zu finden, es gibt 

derzeit immer noch einen Trainer, der zwei Mannschaften trainiert 

○ Appell an die aktiven Spieler der 1. und 2. Mannschaften: Weder 1. noch 2. 

Herren hat einen einzigen Spieler, der auch als Trainer aktiv ist. Diese 

Bereitschaft fehlt, ist in anderen Vereinen aber Gang und Gäbe 

■ Haben über 50 Personen angesprochen, auch externe Trainer gesucht 

■ Suchen weiterhin auch im Verein, die Bereitschaft beschränkte sich 

meist auf Co-Trainer Tätigkeit 

○ Nach 2 Jahren Pause fand wieder eine Jugendfahrt nach Bad Marienberg ins 

Trainingslager für 1 Woche nach den Sommerferien mit 100 Teilnehmern statt. 

Ist für die nächsten zwei Jahre wieder gebucht, auch um das Erbe Helmut 

Peters’ zu würdigen 

■ Nach der Corona Zeit war es eine riesen Sache und Spaß sich 

gemeinsam so auf die Saison vorzubereiten 

○ Großen Dank an alle Jugendtrainer für ihren Einsatz, leider kann Peter Bojko 

nicht weiter machen 

○ Es gibt immer auch andere Trainer, deren Leben sich ändert und somit keine 

Tätigkeit weiter ausführen können 

○ Was muss sich ändern: Wir brauchen mehr Leute, die sich um 

Jugendmannschaften kümmern und 2-3 Tage die Woche da sind 

○ Nochmal würde ich gerne allen Trainern in diesen schwierigen Zeiten danken 

○ Eltern helfen auch und haben auch Verantwortung, und da auch nochmal ein 

Danke an alle.  

● Grundsätzlich sind wir sehr zufrieden. Wir haben viele Mannschaften, aber leider 

wenig Hallenzeiten. Luft nach oben ist also leider begrenzt.  
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● Es wurde auch noch mal durch die Schulen gegangen und wir haben so Kinder 

angeworben durch den Schulsport  

● Eltern haben auch einige dieser Kinder im Verein angemeldet.  

● Mit den 10 Mannschaften sind wir gut aufgestellt. 

● Aber alles das funktioniert nur, wenn diese 10 Teams auch betreut werden können 

● Danke und Applaus von den Anwesenden 

 

Anmerkung Gernot Schmitz 

● Spielgemeinschaft im Jugendbereich mit Ehrenfeld und Longerich  

● Frage an den Verein: Wird das fortgeführt oder nicht? Welchen Vorteil hat der TKN 

davon? 

● Tolle Aktion eines Vaters aus der Handballjugend (Heinz Mostert): Rewe Aktion mit 

deutschlandweit dem größten Erfolg durch das das Sammeln von 20.000 Scheinen 

konnten alle Jugendlichen mit Hoodies versorgt werden! 

 

5. Bericht des 1.Vorsitzenden 

 

Liebe Mitglieder, 

die Themen meines Berichts der vergangenen Jahreshauptversammlung sind aktueller denn 

je: 

- Dauerbrenner Hallenzeiten 

- Corona Pandemie 

Leider hat sich die Situation der Hallenzeiten auch nach der Corona Pandemie nicht 

verbessert. Dies vor allem zum Nachteil unserer Jugendabteilung. Das enge Zeitfenster 

zwischen Schulsport, die die Sporthalle Im Nippeser Tälchen zeitweise bis nach 17Uhr nutzen 

und dem Beginn der Seniorenmannschaften ist eng und dennoch optimal ausgelastet. Neben 

weiteren kleineren Hallen mietet der TKN auch weiterhin entgeltlich Hallenzeiten bei ESV 

Olympia an. 

Das bereits im Jahr 2019 auf den Weg gebrachte Schreiben an die Bezirksvertretung Nippes 

ist bis heute nicht beantwortet. Daran hat auch der Wechsel des Bezirksbürgermeisters (alt 

Herr Bernd Schößler, nun Frau Dr. Diana Siebert) nichts geändert. 

Auch der direkte Ansprechpartner bei der Stadt Köln hat sich geändert. Auf 

Sportsachbearbeiter des Bezirks Nippes Carsten Merkel folgte zum Jahreswechsel Mirco 

Stangwald. Es ist nicht erkennbar, dass uns in naher Zukunft weitere Hallenzeiten zur 

Verfügung gestellt werden. 

Die Corona Pandemie hat Deutschland trotz der guten Impfquote erneut im Griff. Andere 

Bundesländer haben bereits weitere einschränkende Maßnahmen ergriffen. So ist 

beispielsweise in Sachsen oder Sachsen-Anhalt der Handballspielbetrieb bis zum Jahresende 

unterbrochen. In Thüringen wurde der Fußballbetrieb eingestellt, über Handball wird noch 

entschieden. In weiteren Bundesländern gilt bereits die 2G Regel. 

Der Turnerkreis Nippes hat bereits in der vergangenen Saison gezeigt, dass mit einem guten 

Konzept ein Spiel- und Trainingsbetrieb und auch Zuschauer möglich sind. Ich erinnere mich 

daran, dass der TKN von August bis Oktober einer der wenigen Vereine war, wo Wert auf 

Maskenpflicht am Sitzplatz gelegt wurde. Über die wirtschaftliche Situation wird Max gleich 

noch berichten, so viel vorab: Wir stehen wirtschaftlich sehr gut da und haben die Pandemie 

bisher sehr gut überstanden. 
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Mein besonderer Dank in dieser Sache gilt allen Freiwilligen, die hier Wochenende für 

Wochenende am Eingang oder auf den Tribünen als Ordner helfen. Nur mit Eurer Hilfe ist ein 

Spielbetrieb in diesem Umfang möglich. DANKE!  

Doch es gibt noch weitere Neuigkeiten, die im Gesamtverein vielleicht noch nicht die Runde 

gemacht haben. Der TKN hat zum 01.09.2021 in der Auguststr. 51, im Herzen von Nippes, 

Räumlichkeiten angemietet und eine Geschäftsstelle eröffnet. Um Kosten im überschaubaren 

Rahmen zu halten, teilen wir uns diese Geschäftsstelle mit einer weiteren Unternehmerin aus 

Nippes. Auch ein Schaukasten wurde angebracht, so dass wir nun auch in der Nähe des 

Wilhelmplatzes vertreten sind und Werbung machen können.  Natürlich bedarf es noch etwas 

Zeit, bis alles eingerichtet ist und auch nach Geschäftsstelle aussieht. Die erste 

Vorstandssitzung konnten wir Anfang Oktober bereits abhalten. Ich sehe hier sehr viel 

Potential der die zukünftige Vereinsentwicklung. 

Vereinsentwicklung möchte ich zum Anlass nehmen auf ein Thema hinzuweisen, dass den 

geschäftsführenden Vorstand und auch die Obleute sehr viel Zeit und Nerven kostet: 

Vor allem unsere Handballjugend sucht weiterhin Übungsleiter und Betreuer. 

Ein Saisonwechsel führt immer dazu, dass einzelne Übungsleiter nicht weiter zur Verfügung 

stehen. So schlimm wie in den vergangenen Jahren war es aber noch nie. Mehrere 

Mannschaften standen zum Frust der Kinder ohne Übungsleiter da und Obleute und vor allem 

Gernot zerbrachen sich den Kopf. Mein erneuter Dank an dieser Stelle, dass ihr nicht 

aufgegeben habt. 

Der damit eingehende Appell an alle: Macht Werbung und schaut mal in den eigenen Reihen 

wer hier, ggf. auch nur zeitweise, unterstützen kann. Und das gilt für alle: 

● Übungsleiter Jugend:  Thematisiert dies bei den Eltern 

● Spieler der Seniorenmannschaften: Ihr spielt sicher alle schon lange Handball und 

könntet Euer Wissen gerne weitegeben  

Als positives Beispiel kann ich hier auf Team-Lösungen verweisen und so können sich auch 

2 oder sogar 3 Personen die Betreuung teilen. So wurde nun eine Teamlösung für die 

Abteilungsleitung Breitensport gefunden die in enger Abstimmung hervorragend funktioniert. 

Mit diesem Positivbeispiel schließe ich dann auch meinen Beitrag und bedanke mich für die 

Aufmerksamkeit.  

 

 

Frage 

Wie soll die nun physisch vorhandene Geschäftsstelle als TKN-Anlaufpunkt ausgebaut 

werden? 

 

Antwort CG 

● Wir sind in der Bringschuld, das entsprechend einzurichten; wird optisch noch 

aufgewertet und man soll den Eindruck haben, dass es eine Geschäftsstelle des 

TKN ist. Ist aktuell noch nicht der Fall, wird sich aber noch bessern 

● Ohne die Partnerschaft mit der Unternehmerin wäre das nicht möglich, aber der 

Verein ist in der Pflicht, das zu entwickeln 

● Der TKN ist Hauptmieter der Immobilie 

 

Keine weiteren Fragen an den 1. Vorsitzenden 
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6. Bericht des 1. Kassenwarts 

 

● Der TK Nippes ist gut durch die Krise gekommen, sowohl mit Blick auf unsere 

Mitgliederzahl als auch mit Blick auf unsere Finanzen. 

● Viele andere Vereine haben unter der Last der Krise gestöhnt. Wir konnten und 

mussten das glücklicherweise nicht. Vielleicht ist dies aus auch ein Ausdruck der 

Identifikation und der Verbundenheit unserer Mitglieder mit dem TK Nippes. 

● Überblick über die aktuellen Mitgliederzahlen: 

o Im Jahr 2020 hatten wir   

▪ 65 Neueintritte – das ist deutlich weniger als sonst. In den Jahren zuvor 

lag die Zahl der Neueintritte oft zwischen 120 und 150 

▪ 110 Austritte – das ist normal und in dieser Größenordnung auch in den 

Vorjahren so gewesen. 

o Am 01.01.2021 hatten wir dann 638 Mitglieder. Das sind natürlich knapp 50 

weniger als ein Jahr zuvor aber ein sehr überschaubarer Rückgang. 

o Im Jahr 2021 hatten wir dann 

▪ 83 Neueintritte bisher 

▪ 68 Austritte  

▪ Erwartungsgemäß werden beide Zahlen noch etwas steigen, aber 

aufgrund des besonderen Jahres haben wir doch deutlich weniger 

Bewegung bei den Ein- und Austritten als erwartet. 

o Nach Abteilungen haben wir aktuell in den Abteilungen folgende 

Mitgliederzahlen: 

▪ Breitensport: 152 Mitglieder 

▪ Gesundheitssport: 110 Mitglieder 

▪ Handball Damen: 68 Mitglieder 

▪ Handball Herren: 104 Mitglieder 

▪ Handball Jugend 196 Mitglieder 

▪ Inaktive Mitglieder 44 

● Überblick über den Bereich Finanzen: 

o Zur Erinnerung: Ab April war etwa bis Ende Juni kein Sportbetrieb aufgrund 

behördlicher Vorgaben möglich. Wir haben damals als Vorstand entschieden, 

dass wir für alle Mitglieder den Beitrag im 2. Quartal 2020 auf den Beitrag für 

inaktive Mitgliedschaft reduzieren. Das waren 10 € für ein Quartal.  

o Uns war es damals wichtig, auch für die Mitglieder ein Zeichen zu setzen und 

gemeinsam durch diese Krise zu gehen. Diese Entscheidung wurde auf der 

JHV 2020 nachträglich durch euch bestätigt.  

o Auch bei einzelnen Sportangeboten haben wir Ausnahmen von den regulären 

Beitragssätzen gemacht, wenn das Sportangebot durch behördliche Vorgaben 

oder Hygienestandards der Einrichtungen nicht möglich war. Die betraf 

insbesondere die Sportangebote für die besonders vulnerablen Gruppen im 

Gesundheitssport.  

o Alles in allem, das kann man vorwegsagen, war das Finanzjahr alles andere 

als normal. Alle Zahlen, die ich präsentiere sind also nicht als „normal“ zu 

betrachten. 

o Im Jahr 2020 hatten wir folgende Ein- und ausgaben: 

▪ Einnahmen: insgesamt: 110.000 (2019: 111.000) 

● Mitgliedsbeiträge: 75.000 (2019: 90.000) 

● Spenden: 8.000 (6.000) 

● Zuschüsse: 19.000 (7.000) 

● Sonstige Einnahmen (Sponsoring): 8.000 (4.000) 
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▪ Ausgaben: insgesamt 76.000 (2019: 101.000) 

● Trainerkosten: 55.000 (65.000) 

● Schiedsrichterkosten: 1.500 (8.000) 

● Weitere Ausgabepositionen wir im Vorjahr 

o Ergebnis: Überschuss von 33.000 € erzielt im vergangenen Jahr. 

o Gründe: gesunkene Ausgaben bei gleichbleibenden Einnahmen. Obwohl die 

Einnahmen der Mitgliedsbeiträge deutlich niedriger waren. 

o Konsequenz:  

▪ wir haben in diesem Jahr die Pauschalen für die Jugendtrainer 

angehoben. Das war längt überfällig. Im Jahr 2020 hatten wir schon die 

Stundensätze für die Honorartrainer angehoben.  

▪ Wir können die Beitragssätze stabil halten. Eine Erhöhung der 

Beitragssätze (zuletzt 2016) wird in diesem Jahr und auch nicht im 

kommenden Jahr erforderlich sein.  

o Ein Dank an dieser Stelle nochmal an alle Mitglieder, die uns als Verein das 

Vertrauen geschenkt haben und uns trotz aller Widrigkeiten treu geblieben sind 

o Ein zweiter Dank an alle Trainerinnen, die im vergangenen Jahr und auch in 

diesem Jahr flexibel und sehr kollegial dem Verein die Treue gehalten haben 

und dabei auch noch auf ihre Pauschalen verzichtet haben! 

 

 

Keine weiteren Fragen an den Kassenwart 

 

 

7. Bericht der Kassenprüfer über die Jahre 2019 

und 2020 

Die Kassenprüfungsberichte werden vorgetragen: 

 

Kassenprüfungsbericht 2019 

 

Bericht zur Prüfung der Kasse des Vereins TURNERKREIS NIPPES 1903 e.V. 

Für den Zeitraum vom 01.01.2019 bis zum 31.12.2019 

 

1. Die Unterzeichner dieses Protokolls wurden auf der Mitgliederversammlung vom 

07.07.2017 als Kassenprüfer bestellt. Es war der Jahresabschluss für das Jahr 2019 zu 

prüfen. 

2. Die Prüfer haben in der Zeit vom 04.10.2020 bis 11.11.2020 die Kassenprüfung für den 

Zeitraum vom 01.01.2019 bis 31.12.2019 vorgenommen. 

3. Zur Prüfung lagen folgende Unterlagen vor: 

a. Kontoauszüge zum Vereinskonto des Breitensports, auch genannt „Hauptkonto“, bei 

der Sparda Bank (IBAN DE14370605900004311370) 

b. Das Kassenbuch (Barkasse) 

c. Kontoauszüge zum Vereinskonto des Gesundheitssports, auch genannt 

„Nebenkonto“, bei der Sparda Bank (IBAN DE05370605900204311370) 

d. Kontoauszüge zum Vereins-Sparkonto bei der Sparda Bank (IBAN 

DE96370605900014311370) 

e. Kontoauszüge zum neuen Vereinskonto, das zukünftige „Hauptkonto“, bei der 

Kreissparkasse Köln (IBAN DE54370502990000626837) 

4. Die Prüfung wurde bis auf die Zählung der Barkasse vollständig durchgeführt. 
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5. Alle Rückfragen der Kassenprüfer konnten vollumfänglich und plausibel beantwortet 

werden. 

6. Zu fast allen Einnahmen und Ausgaben lagen ordnungsgemäße Belege vor. Eine geringe 

Anzahl an Vorgängen war ohne Belege. Hierbei handelte es sich meist um 

Beitragseinzüge vereinzelter Mitglieder, die dem Einzug widersprochen haben. Den 

Mitgliedern, meist ehemaligen Mitgliedern wurde der Betrag zurückerstattet, obwohl kein 

Grund vorlag, dass sie beitragsbefreit sind. Aber trotz Nachfrage des Kassenwartes 

blieben diese Fälle ungeklärt. Keine Gründe für die Kassenprüfer nicht trotzdem der 

Mitgliederversammlung vorzuschlagen, den Vorstand vollumfänglich zu entlasten, da die 

Kasse ordnungsgemäß geführt wurde. 

7. Für die zukünftige Vereinsarbeit schlagen wir vor, einen zweiten bzw. stellvertretenden 

Kassenwart zu wählen, um den damit verbundenen enormen zeitlichen Aufwand auf 

mehrere Schultern zu verteilen. Dies gilt ebenfalls für alle weiteren Vereinstätigkeiten und 

ehrenamtlichen Engagement. Wir möchten die Vereinsmitglieder aufrufen, den Verein 

noch stärker zu unterstützen. An dieser Stelle möchten wir dem Kassenwart ein großes 

Lob für seine Kassenführung aussprechen, die den Kassenprüfern die Überprüfung 

dadurch erleichtert hat.  

 

Köln, den 11.11.2020 

Christine Hedfeld und Alexander Hedfeld 

 

Kassenprüfungsbericht 2020 

 

Bericht zur Prüfung der Kasse des Vereins TURNERKREIS NIPPES 1903 e.V. 

Für den Zeitraum vom 01.01.2020 bis zum 31.12.2020 

 

1. Die Unterzeichner dieses Protokolls wurden auf der Mitgliederversammlung vom 

07.07.2017 als Kassenprüfer bestellt. Es war der Jahresabschluss für das Jahr 2020 zu 

prüfen. 

2. Die Prüfer haben in der Zeit vom 08.11.2021 bis 19.11.2021 die Kassenprüfung für den 

Zeitraum vom 01.01.2020 bis 31.12.2020 vorgenommen. 

3. Zur Prüfung lagen folgende Unterlagen vor: 

a. Kontoauszüge zum neuen Vereinskonto, seit 2020 dem neuen „Hauptkonto“, bei der 

Kreissparkasse Köln (IBAN DE54370502990000626837) 

b. Kontoauszüge zum Vereinskonto des Breitensports, ehemals das „Hauptkonto“, bei 

der Sparda Bank (IBAN DE14370605900004311370) 

c. Kontoauszüge zum Vereinskonto des Gesundheitssports, auch genannt 

„Nebenkonto“, bei der Sparda Bank (IBAN DE05370605900204311370) 

d. Kontoauszüge zum Vereins-Sparkonto bei der Sparda Bank (IBAN 

DE96370605900014311370) 

e. Das Kassenbuch (Barkasse) beim Kassenwart 

f. Das Kassenbuch (Barkasse) der Catering Kasse. Neu seit 2020, dass die Barkasse 

des Caterings nicht mehr über den Förderverein geführt und geprüft wird.  

4. Die Prüfung wurde vollständig durchgeführt. D.h. es wurden alle vorliegenden Unterlagen 

und Belege geprüft sowie die Barkasse des Kassenwartes gezählt.  

5. Auch in diesem Jahr konnten alle Rückfragen der Kassenprüfer vollumfänglich und 

plausibel beantwortet sowie weitestgehend alle fehlenden Belege nachgereicht werden. 

6. Zur Prüfung der Konten können wir folgendes vorlegen: Zu fast allen Einnahmen und 

Ausgaben lagen ordnungsgemäße Belege vor. Eine geringe Anzahl an Vorgängen war 

ohne Belege. Hierbei handelte es sich um Rückbuchungen einzelner Mitgliederbeiträge. 

Hierzu kann es unterschiedliche Gründe geben: Das Konto wurde aufgelöst, ein neues 



12 
 

Konto eröffnet (neue Kontoverbindung) oder der Lastschrift wurde durch das 

Vereinsmitglied widersprochen. Den Mitgliedern, meist ehemalige Mitglieder bzw. Austritte 

die nicht bekannt waren, wurde der Beitrag zurückerstattet, obwohl kein Grund bekannt 

war, wieso sie beitragsbefreit seien. Trotz zum Teil mehrfacher Nachfrage durch den 

Kassenwart blieben vereinzelte (weniger 10) Fälle ungeklärt.  

7. Die Übertragung der Catering Barkasse, die bis 2019 im Rahmen des Fördervereins 

geführt wurde, hin zum TKN war nicht ganz einfach. Hier hatte zunächst der Verein einige 

Herausforderungen, so z.B. sowohl die saubere Erfassung als auch Führung, zu meistern 

und aus diesem Grund ergaben sich während der Kassenprüfung seitens der 

Kassenprüfer einige Fragen. Diese konnten jedoch geklärt werden und zu allen Ausgaben 

und Einnahmen lagen letztendlich Belege vor. 

8. Zusammenfassend hinsichtlich aller Konten und Barkassen bestehen für die Kassenprüfer 

keine Gründe dafür, nicht trotzdem der Mitgliederversammlung vorzuschlagen, den 

Vorstand vollumfänglich zu entlasten, da die gesamte Vereinskasse ordnungsgemäß 

geführt wurde.  

9. Wir möchten die Vereinsmitglieder aufrufen, den Verein und die Vorstandsarbeit noch 

stärker zu unterstützen. Nach dem Motto „viele Hände - schnelles Ende“ oder eher mehr 

Erfolge, könnten dann weitere Initiativen gestartet und bisherige Aufgaben-

verantwortungen auf weitere Schultern verteilt werden. An dieser Stelle möchten wir dem 

Kassenwart, Max Janßen, ein großes Lob für seine Kassenführung aussprechen, die den 

Kassenprüfern die Überprüfung immens erleichtert hat.  

10. Alexander Hedfeld möchte sich insbesondere bei Max Janßen für die kooperative 

Zusammenarbeit in den letzten vier Jahren bedanken und verabschiedet sich dieses Jahr 

aus seiner Funktion als Kassenprüfer. 

 

Köln, den 19.11.2020 

Christine Altmann (ehemals Hedfeld) und Alexander Hedfeld 

 

 

Keine Fragen an die Kassenprüfer. 

 

Empfehlung der Kassenprüfer ist es den Vorstand für 2019 und 2020 zu entlasten. 

 

8. Entlastung des geschäftsführenden Vorstandes 

 

Frage an Mitglieder: Wer ist für die Entlastung des Vorstandes  

 

18x Ja 

3x Enthaltung 

0x Nein 

 

Der geschäftsführende Vorstand ist damit entlastet. 
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9. Wahl einer Wahlleiterin/ eines Wahlleiters 
 

● Vorschlag des Vorstands: Thomas Heckers. 

● Thomas Heckers ist einverstanden und würde die Wahlleitung übernehmen. 

 

Abstimmung: 

21x Ja 

0x Nein 

0x Enthaltung 

 

10. Wahl der/ des 1. Vorsitzenden 

 

Wahl des 1. Vorsitzenden 

● Vorgeschlagen wird Christian Gernhardt (CG) 

● weitere Vorschläge? Nein. 

● Frage an CG: Christian, würdest du weiter machen als 1. Vorsitzender? CG: Ja, die 

Wahl würde angenommen werden.  

 

Abstimmung: 

20x Ja 

1x Enthaltung 

0x Nein 

 

Christian Gernhart nimmt die Wahl des 1. Vorsitzenden an. 

 

 

11. Wahl des geschäftsführenden Vorstandes 
○ Wahl der Geschäftsführerin/ des Geschäftsführers  

 

Wahl des Geschäftsführers (GF) 

● Gibt es Vorschläge für die Geschäftsführung?  

● Vorschlag ist Gernot Schmitz (GS), keine weiteren Vorschläge 

● GS würde die Wahl annehmen 

 

Abstimmung: 

20x Ja 

1x Enthaltung 

0x Nein 

 

Gernot Schmitz ist somit gewählter Geschäftsführer.   
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○ Wahl der 1. Kassenwartin/ des 1. Kassenwartes 

 

Wahl des 1. Kassenwartes 

● Vorschläge? Max Janssen 

● Keine weiteren Vorschläge 

● Max würde die Wahl annehmen 

 

Abstimmung: 

20x Ja 

1x Enthaltung 

0x Nein 

 

Max Janssen ist gewählter 1. Kassenwart des TK Nippes 

 

12. Wahl der Kassenprüferinnen/ Kassenprüfer 

 

● Alex Hedfeld tritt nicht mehr an 

● Christine Altmann (ehem. Hedfeld) tritt an und bietet an, weiter zu machen 

● Zunächst keine weiteren Vorschläge 

● Daniela Rauhaut (TW der 2. Damen) erklärt sich bereit das Amt mit Christine 

Altmann zusammen auszuführen 

● Gernot: Es gibt die Möglichkeit das Amt mit bis zu 4 Leuten ausuzuführen,  

● 2 ist allerdings das Minimum 

● Wahlvorschlag als Gruppenabstimmung: Christine Altmann und Daniela Rauhut 

 

Abstimmung: 

20x Ja 

1x Enthaltung 

0x Nein 

 

 

Christine Altmann und Daniela nehmen die Wahl an 

 

13. Bestätigung der weiteren Mitglieder des 

Gesamtvorstandes 
○ Bestätigung von im Amt verbleibenden Mitgliedern des 

Gesamtvorstands 

 

● Wir bestimmen den erweiterten Vorstand/Abteilungsleitung, das von den Mitgliedern 

bestätigt wird 

● Passiert bei Neuwahl des geschäftsführenden Vorstands 

● 2 Schritte 

○ Mitglieder bestätigen die im Gesamtvorstand verbleibenden Mitglieder für 

weitere Amtszeit via Abstimmung. Dies betrifft: Damenobleute Wiebke 
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Kiekbusch und Juliane Wildermann, Herrenobmann Hartmut Schmitz und 

Jugendobmann Roland Hettinger 

○ Vorschlag Vorstand ohne Gegenrede, dass über diese Personen als Gruppe 

abgestimmt wird: 

○ Abstimmung: 

■ 21x Ja 

■ 0x Nein 

■ 0x Enthaltung 

 

○ Bestätigung neuer Mitglieder des Gesamtvorstandes 

 

Über neue Mitglieder des Vorstand wird einzeln abgestimmt. 

○ Pressewart 

■ vakant und unbesetzt 

○ Abteilungsleitung Breiten- und Gesundheitssport 

■ Aktuell eine schöne Teamlösung, die sehr begrüßt wird, es wird ohne 

Gegenrede vorgeschlagen, über die Abteilungsleitung eine 

Gruppenabstimmung durchzuführen: 

■ Marliese Stein, Ulrike Adam-Hahnhheiser, Patricia Gase, Dilek Postaci 

● 3x Enthaltungen 

● 18x Ja 

● 0x Nein 

 

○ 2. Kassenwart 

■ René Pyszora als bereits bekannter 2. Kassenwart muss noch offiziell 

durch die Mitglieder im Amt bestätigt werden 

■ Abstimmung 

● 21x ja 

● 0x Nein 

● 0x Enthaltung 

○ Abteilungsleitung Jugend 

■ Vorstellung Johanna Busowitz 

■ 24 Jahre, seit 2007 selbst als Handballerin beim TKN 

■ trainiert seit ein paar Jahren die mD, spielt in der dritten Damen 

■ Macht es gerne und würde es gern weiter machen.  

Aktuell zusammen mit Roland Hettinger 

■ Anmerkung Geschäftsführer: Riesengroßer Erfolg schon durch 

Schulaktion von Johanna, ein toller Start, Bitte Johanna zu bestätigen 

● 21x Ja 

● 0x Nein 

●  0x Enthaltung 

 

14. Ehrungen 

 

● Heute drei Ehrungen 

○ Axel Lauer für 25 Jahre Mitgliedschaft.  

■ Silberne Ehrennadel, Urkunde und Präsent 

■ CG zeigt Spielerpass aus dem Jahr 2008 

■ Axel:  



16 
 

● “Wer ist das auf dem Bild?” 

● Habe mich immer wohlgefühlt, auch wegen des Vorstandes 

● Danke schön! 

○ Willi Bischoffsrate 50 Jahre Mitgliedschaft im TK Nippes 

■ Goldene Ehrennadel, Urkunde und Präsent 

■ Dank und Applaus 

■ Willi: “Flic Flac geht nicht mehr, Zick Zack ins Bett wenn ich müde bin” 

○ Thomas Heckers 50 Jahre Mitgliedschaft 

■ Goldene Ehrennadel, Urkunde und Präsent 

■ Gratulation und Applaus aller Anwesenden 

■ Thomas 

● “Schon was länger im Verein” 

● Gymnastik wird schwieriger 

● Danke für die tolle Arbeit des Vorstands 

● Als Trainer der Jugendmannschaften weiß ich, das ist nicht 

einfach 

15. Anträge 

 

Es gibt keine weiteren Anträge. 

16. Verschiedenes 

 

● 100 Jahre Handball musste ausfallen, die Feier ist nur verschoben und nicht 

aufgehoben, aber es gibt im Moment keine Sicherheit für die Planung. 

● Gibt es weitere Themen? Nein, keine weiteren Themen der anwesenden Mitglieder 

 

21:24 Uhr beendet der 1. Vorsitzende die Hauptversammlung und bedankt sich für die 

Teilnahme. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

________________________________  ________________________________ 

(Christian Gernhardt, 1. Vorsitzender)  (Hendrik Ellenberger, Protokoll) 

 

 

 

 

ANLAGE: Teilnehmerliste 


